
№40 (700)   •   НОЯБРЬ  2024 О К Р У Ж Н А Я  Г А З Е Т А   •   М О С К В А

S E V E R S T O L I C I . R U               •               I N F O @ S A O N E W S . R U               •               ( 4 9 9 )  6 4 7 - 6 8 3 1

Фехтует 
лучше 
всех 
в мире
Инесса Родионова
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Актёр Артём Кошман: 
«В новом фильме 
«Алиса в Стране чудес» 
я спою от души!» 
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В 2010 году физкуль-
турой и спортом по-
стоянно занимались 

чуть более 2 млн москви-
чей, а сейчас — уже 6 млн. 
Эти данные привёл мэр 
Сергей Собянин. Он рас-
сказал в личном блоге на 
сайте sobyanin.ru о страте-
гии развития столично-
го спорта.

«Спортивные 
выходные» 
на Речном

В городе уже создана 
разнообразная инфра-
структура. Построено 
более 10 тысяч спортив-
ных объектов под откры-
тым небом: футбольных 
полей и тренажёрных го-
родков, теннисных кор-
тов и открытых бассейнов, 
беговых и велосипедных 
дорожек, лыжных трасс, 
катков. Возведено более 
200 крупных спортивных 
объектов, в частности Ака-
демия спорта «Динамо» 
на улице Юрия Никули-
на. Реконструированы де-
сятки знаковых спортив-
ных объектов. В их числе 
олимпийский комплекс 
«Лужники» и несколько 
стадионов, включая ста-
дион «Динамо» в районе 
Аэропорт.

«Массовый спорт вы-
шел за пределы стадионов 
и стал частью городского 
пространства — парков, 
скверов и общественных 
зданий. Часто для трени-
ровок  используются  са-

мые необычные места», — 
написал Собянин.

Так, тренировки проекта 
«Спортивные выходные» 
проходят на Северном реч-
ном вокзале. А участни-
ки проекта «Мой спортив-

ный район» занимаются 
на крыше общественного 
центра «Место встречи» в 
Коптеве.

На ипподроме 
будут 
современные 
конюшни

Продолжится обновле-
ние «Лужников», спорт-
комплекса «Олимпий-

ский», Центрального Мо-
сковского ипподрома. На 
ипподроме будет прове-
дена полная реставрация 
главного здания, спор-
тивной зоны, построят со-
временные конюшни для 
тысячи лошадей. Вмести-
мость основной зритель-
ской трибуны главного 
здания увеличится поч-
ти вдвое – до 2165 чело-
век. Работы на ипподро-
ме планируют завершить 
в 2026 году.

Обновят 
стадионы

Также в планах — ре-
конструкция стадионов 
«Молния» в Дмитровском 
районе и «Автомобилист» 
— в Савёловском. До 2030 
года в городе намечено по-
строить множество спор-
тивных сооружений и 
спортплощадок. Так, на 
Ленинградском просп., 39, 
стр. 41, возведут много-
функциональный спорт-
комплекс ЦСКА. На ком-
пьютерной  визуализации 
он напоминает брилли-
антовую шайбу. Вмести-
мость ледовой арены со-
ставит не менее 10 тысяч 
зрителей. В здании также 
разместят музей спортив-
ной славы ХК ЦСКА, тре-
нировочную базу с двумя 
катками и школу олим-
пийского резерва.

Кроме того, в Западном 
Дегунине на улице Ивана 
Сусанина построят ФОК с 
крытым футбольным полем.

По словам мэра, в го-
роде будет больше новых 
спортивных программ, 
бесплатных тренировок. 
Более массовыми станут 
такие проекты, как «Спор-
тивные выходные», «Мой 
спортивный район», «ГТО 
в парках».

«Планируем, что к 2030 
году общее число участ-
ников спортивных проек-
тов и мероприятий, про-
водимых городом, увели-
чится вдвое — до 4 млн че-
ловек», — отметил Сергей 
Собянин.

В планах — реконструкция 
стадионов в Дмитровском 
и Савёловском

Мэр Москвы Сергей Собянин и министр сельского хозяйства РФ Дмитрий Патрушев на Центральном 
Московском ипподроме. Апрель 2024 года
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Вместимость основной арены спорткомплекса ЦСКА составит не меньше 10 тысяч зрителей
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В обновлённой 
поликлинике 
Тимирязевского 
открыли 
терапевтическое 
отделение

Шесть обновлённых по-
ликлиник открылись в 
разных районах Москвы. 
Пять из них — после ка-
питального ремонта, одна 
— вновь построенная. Об 
этом сообщил мэр Москвы 
Сергей Собянин в своём те-
леграм-канале.

В САО после реконструк-
ции открылось головное 
здание городской поликли-
ники №6 на ул. Вучетича, 7б. 
В поликлинике, рассчитан-
ной на 600-700 посещений 
в смену, медпомощь пер-
вого уровня — терапевти-
ческого — будут получать 
15 тысяч  жителей Тимиря-
зевского района. А к узким 
специалистам смогут запи-
сываться 166 тысяч горожан 
как из этого района, так и 
из Савёловского, Коптева 
и Головинского.

По словам главного вра-
ча ГП №6 Инги Кокаревой, 
в ходе реконструкции стро-
ители перепланировали фа-
сад здания, полностью за-
менили инженерные ком-
муникации.

— Раньше в работе систем 
отопления и водоснабжения 
нередко случались сбои. Те-
перь всё работает как часы. 
В холлах, кабинетах появи-
лась возможность поддер-
живать температурный ре-
жим с помощью современ-
ных кондиционеров, — рас-
сказывает Инга Кокарева. 
— Вместо одного неболь-
шого лифта, куда с трудом 
заезжали пациенты на инва-
лидных колясках, у нас те-
перь два — грузовой и пас-
сажирский. Оба просторные 
и современные. 

Для пациентов обустрои-
ли комфортные зоны ожида-
ния с диванами, кулерами, 
табло электронной очере-
ди. На первом этаже зара-
ботал буфет.

Примечательно, что до ре-
конструкции в этой поли-
клинике не было ни одно-
го терапевтического участ-
ка. Теперь их целых пять. 

В поликлинику завезли 
новое оборудование для оф-
тальмологического, хирур-
гического, урологического, 
ЛОР-кабинетов. 

Сергей Собянин рассказал о развитии спорта в ближайшие годы

На Ленинградке построят 
ледовую арену ЦСКА в виде 
бриллиантовой шайбы

Полосу по материалам телеграм-канала Сергея Собянина подготовил Игорь Минаев

Не принесли очередной 
номер газеты? 
Звоните! 

Телефон единого 
контакт-центра редакции 

(499) 647-6828
пн.-пт. с 10.00 до 17.30
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Мастер спорта СССР, рапи-
ристка московского клуба 
«Динамо» 55-летняя Инес-

са Родионова стала победительницей 
чемпионата мира по фехтованию 
среди ветеранов, который прошёл 
недавно в Дубае.

— В финале я боролась с пред-
ставительницей Германии, — рас-
сказывает Инесса. — Обычно «пер-
вые» бои более сложные. По ощу-
щениям это был мой самый лёгкий 
бой за 1-е место.

До этого она уверенно выигра-
ла поединки с представительни-
цами Италии, Франции и Казах-
стана — и это несмотря на отсут-
ствие международных стартов с 2019 
года, когда Инесса Родионова побе-
дила на чемпионате мира в Каире. 

Спортсменка занимается фехто-
ванием с 12 лет, она шестикратная 
чемпионка Европы и трёхкратная 
чемпионка мира. Признаётся, что 
перерыв в тренировках делала только 
на время двух декретных отпусков. 
Сейчас тренируется у заслуженного 

мастера спорта СССР Надежды Ар-
ской в спорткомплексе «Динамо» на 
Ленинградском шоссе.

Уже 25 лет Инесса Альбертовна 
преподаёт физкультуру в москов-
ских университетах. Сейчас рабо-
тает в МГТУ гражданской авиации, 
там же ведёт секцию фехтования для 
студентов. 

Инесса Родионова — предста-
витель спортивной династии: её 
отец — мастер спорта по фехтова-
нию, спортивный психолог, дочь 
и сын тоже связали свою жизнь с 
фехтованием.

Свободное время Инесса Альбер-
товна любит проводить с двумя со-
баками — шпицем и таксой, а так-
же двумя котами — мейн-куном и 
обычным, беспородным.

— Все телефоны нашей семьи 
заполнены видео с питомцами, — 
улыбается чемпионка. — Очень 
интересно наблюдать за их друж-
бой.

Гульнара 
РЕЙНГАРДТ

На двух улицах на Соколе 
затруднён проезд

Движение автомобилей по участкам Светлого проез-
да и улицы Константина Царёва затруднено до 28 фев-
раля из-за реконструкции инженерных коммуникаций.

В районе пересечения улицы Константина Царёва 
с Факультетским переулком работы уже начались, их 
планируют завершить к 28 декабря. У дома 4, корп. 1, 
на Светлом проезде ограничения будут действовать с 
12 января по 28 февраля. На этих отрезках рабочие за-
няли и займут соответственно по одной полосе движе-
ния. Чтобы водители могли разъехаться, парковка вре-
менно запрещена.

Михаил КОФАНОВ

Ан
др

ей
 Д
мы

тр
ив

КОЛОНКА 
РЕДАКТОРА

«Откройте, 
я курьер!»

На днях в дверь позво-
нили, я вышла к двери, ко-
торая закрывает лестнич-
ную клетку. Смотрю в гла-
зок — мужик. Говорит, что 
он курьер, принёс заказ со-
седям, назвал номер квар-
тиры. Но я точно знаю, что 
их дома сейчас нет. Ска-
зала, что помочь не могу. 
А впрочем, могу — сейчас 
хозяйке позвоню. Мужик: 
«Да она в курсе, откройте, 
я оставлю». Я окончатель-
но напряглась, ушла в свою 
квартиру и позвонила со-
седке Наташе — конечно, 
она на работе и ничего не 
заказывала. Мы стали фан-
тазировать, что это могло 
быть. Все варианты очень 
неприятные, кроме одно-
го: мужик действительно 
курьер и просто ошибся 
домом. На случай, если он 
пойдёт по этажам, я сооб-
щила соседям в чат, но вро-
де обошлось.

Раньше у нас по подъез-
ду часто ходили посторон-
ние: ножи и картошку про-
давали, трубы предлагали 
менять… Газовый анализа-
тор пожилой соседке впа-
рили тысяч за 25! В послед-
нее время посторонних ста-
ло меньше, поэтому я так 
удивилась визиту «курье-
ра». Рада, что не открыла.

А в вашем подъезде спо-
койно? Если да, то прини-
мали ли вы для этого ка-
кие-то меры? Может, есть 
консьержка, дополнитель-
ные камеры наблюдения? 
Если нет, то что уже сдела-
ли или планируете сделать? 
Расскажите нам в письме на 
эл. почту info@saonews.ru.

С уважением, 
редактор «Севера столицы» 

Анастасия Манукина

Крупнейший в России 
Центр скалолазания офи-
циально открылся в Мо-
скве на базе ЦСКА на 3-й 
Песчаной улице.

— Современный ком-
плекс станет домом для 
многих поколений спорт-
сменов. Здесь будет зака-
ляться чемпионский ха-
рактер, станут заклады-
ваться основы будущих 
побед. Количество по-
клонников скалолазания 
в нашей стране растёт. И 
всё это не только физи-

ческая активность, но и 
тренировка на прочность, 
проверка самодисципли-
ны и вызов самому себе, 
— отметил министр спор-
та РФ Михаил Дегтярёв. 

В церемонии откры-
тия также приняли уча-
стие заместитель мини-
стра обороны РФ Юнус-
Бек Евкуров, начальник 
ЦСК А Артём Громов, 
начальник Управления 
физической подготовки 
и спорта ВС РФ Андрей 
Зыков и президент Феде-

рации скалолазания Рос-
сии Дмитрий Бычков.

Как сообщает Федера-
ция скалолазания Рос-
сии, общая площадь ска-
лодромов составляет 5 
тысяч кв. метров. Центр 
разделён на несколько 
тренировочных за лов 
и на соревновательный 
зал с трибунами на 1,3 ты-
сячи мест, что позволит 
проводить соревнования 
любого уровня.

Мила 
РЯБИНИНА

На 3-й Песчаной открылся 
самый большой в стране 
Центр скалолазания

НАВИГАТОР

Дочь и сын 
спортсменки 
тоже связали 
свою жизнь 
с фехтованием

Инесса Родионова, 
шестикратная 
чемпионка Европы 
и трёхкратная 
чемпионка мира
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Мужчина у метро «Хов-
рино» обратился к незна-
комой 80-летней пенсио-
нерке, был с ней вежлив и 
обходителен, предложил 
проводить до дома. Рас-
положив к себе женщи-
ну, он сначала предложил 
ей купить постельное бе-
льё и шубу, сообщив, что 
она норковая и со скид-
кой стоит 100 тыс. рублей. 

— Женщина передала у 
себя дома мужчине 50 ты-
сяч рублей, сообщив, что 
больше у неё нет. Прода-
вец оставил ей шубу, а за-
одно и постельное бельё, 
сообщив, что вернётся за 
ним позже, — сообщи-
ли «Северу столицы» в 

пресс-службе Прокура-
туры г. Москвы.

Когда пенсионерка 
внимательно рассмот-
рела меховое изделие, 
то поняла, что её обма-
нули, и обратилась в по-
лицию. Подозреваемого 
задержали. Согласно за-
ключению эксперта, сто-
имость шубы не превы-
шает 15 тыс. рублей.

Уг оловно е дело с 
утверждённым Головин-
ской межрайонной про-
куратурой обвинитель-
ным заключением на-
правлено в суд. Подозре-
ваемому грозит пять лет 
лишения свободы.

Светлана РАВЕНСКАЯ

Рапиристка из «Динамо» 
легко выиграла чемпионат мира 
среди ветеранов

Продал искусственную 
шубу как норковую
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В центре несколько тренировочных залов и зал для соревнований

Все 
новости 

округа ежедневно 
на сайте 

severstolici.ru
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В столичный пункт от-
бора на улицу Яблоч-
кова каждый день 

приходят десятки добро-
вольцев, чтобы подписать 
контракт с Министерством 
обороны. В режиме «одно-
го окна» всего за несколько 
часов они проходят меди-
цинскую комиссию, проф-
тестирование и убывают в 
воинские части. Перед от-
правкой с ними побеседо-
вала корреспондент газеты 
«Север столицы».

«Подменю 
кого-то в строю»

Дмитрию (имя изменено) 
24 года. Он окончил юриди-
ческий колледж и успел не-
много поработать по специ-
альности. Армейский опыт 
идёт получать впервые. Он 
специально заранее изучал 
тактическую медицину и про-
шёл курсы управления БПЛА. 

— После мобилизации ре-
бята там практически безвы-
лазно. Им нужны помощь 
и замена. Кто-то собира-
ет деньги на дроны, другие 
занимаются гуманитаркой, 
кто-то выступает в госпита-
лях, пишет об СВО. А я ре-
шил, что, возможно, подме-
ню кого-то в строю, — де-
лится мыслями доброволец. 

Родители тяжело воспри-
няли выбор Дмитрия, но он 
уверен: в душе они гордятся 
поступком сына.

Максим (имя изменено) 
ещё 10 лет назад жил под 
Луганском. Когда ситуация 
стала накаляться, вместе с 
женой и маленькой доче-
рью переехал в Подмоско-
вье. За плечами у него, кроме 
срочки, ещё и служба в МВД 
России. 

— У меня душа не на месте. 
Там остались мама и друзья. Я 

там родился. И теперь еду на 
фронт, чтобы победить. Что-
бы на родной земле воцарил-
ся мир, — говорит Максим.

Проводить его пришла 
жена Ольга. А дочка своими 
руками сделала маленькие 
игрушки-обереги, которые 
теперь «живут» в походном 
рюкзаке её папы.

Работают 
профессионалы

Поддержать добровольцев 
в пункт отбора приезжают ар-
тисты, музыканты, спортсме-
ны. Недавно здесь побывала 
заслуженная артистка России 
Ольга Кормухина. 

После экскурсии она от-
метила, что здесь работают 
очень компетентные люди. 

— Нет никакого столпотво-
рения, всё происходит спо-
койно, размеренно. Это очень 
важно, когда человек прини-
мает такое решение, чтобы на 

его пути была чётко организо-
вана работа именно профес-
сионалов, и медики замеча-
тельные здесь, квалифици-
рованные, — сказала певица.

Она спела для буду-
щих контрактников и по-
желала им найти вер-

ных друзей и возвратиться 
с победой.

Поддержим 
в тылу

Выступили с концертом пе-
ред добровольцами и арти-
сты ВИА «Лейся, песня». Они 
пожелали военно служащим 
скорейшей победы.

— Мы, в свою очередь, в 
тылу сделаем всё необходи-
мое, чтобы они чувствовали 
себя настоящими мужчина-
ми, защитниками. Родина 
при сегодняшнем руковод-
стве никогда о них не забу-
дет, — сказал продюсер ан-
самбля Евгений Красножён.

Единый пункт отбора 
на военную службу посе-
тил также актёр и телеведу-
щий Оскар Кучера. Он от-
метил, что здесь сделано всё 
для удобства добровольцев и 
членов их семей.

— Помощь моральная, 
психологическая, которая 
может здесь оказываться, 
она бесконечно ценна. Но, 
знаете, самое главное впе-
чатление, которое остаётся 
после посещения пункта от-
бора, — это уважение к лю-
дям, — сказал он.

Также дали концерт перед 
военнослужащими участни-
ки группы «Море Монро». 
Они пожелали героям здо-
ровья и скорого возвраще-
ния домой с победой.

— Количество людей 
впечатляет — ребята идут 
абсолютно осознанно, мы 
это уже видели в Донбас-
се. У ребят, которые вою-
ют, всё написано в глазах. 
Они знают, зачем там нахо-
дятся, и знают, чем риску-
ют, — сказал солист груп-
пы Ренат Кармаков.

Светлана 
ДОЛГОВА

Дочка 
сделала 
для папы-
добровольца 
маленькие 
игрушки-
обереги

«Еду на фронт, чтобы победить»
В пункт отбора на улице Яблочкова продолжают приходить добровольцы

Оскар Кучера был впечатлён 
организацией работы 

пункта отбора 
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Артисты ВИА «Лейся, песня» пожелали всем скорейшей победы 
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Перед военнослужащими 
выступили участники группы 

«Море Монро»
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Заслуженная артистка России Ольга Кормухина пообщалась с добровольцами



ЖКХ 5СЕВЕР СТОЛИЦЫ   №40 (700) ноябрь 2024

Головинский район-
ный суд обязал мага-
зин, расположенный 

в доме 7 на Долгопрудной 
улице, не разгружать то-
вар через вход в магазин 
со стороны жилых подъ-
ездов. Чем машины, при-
езжающие в магазин, ме-
шают жителям, выяснял 
«Север столицы».

Ни пройти 
ни проехать 

Д в у х п о д ъ е з д н ы й 
17-этажный дом постро-
ен по программе рено-
вации. На первом этаже 
есть аптека, парикмахер-
ская, пункт выдачи мар-
кетплейса, а также мага-
зин «Красное&Белое», к 
которому у жителей и воз-
никли претензии. Вход в 
магазин расположен с той 
же стороны, что и жилые 
подъезды.

Одной торцевой сторо-
ной дом выходит на Дол-
гопрудную улицу, с трёх 
других сторон сейчас 
окружён забором, за ко-
торым стройплощадки — 
тоже по программе рено-
вации. Со стороны парад-
ного входа есть неболь-
шой спортивный городок 
и лавочки возле подъез-
дов. Там, где запасной вы-
ход, — только небольшая 
парковка. Машинам во 
дворе тесновато.

Как рассказали в тер-
риториа льном отделе 
Управления Роспотреб-
надзора по г. Москве в 
САО, жители дома жа-
ловались, что грузови-
ки подъезжают ко входу 
в магазин, где, по мнению 
водителей, попросторнее 
и удобнее выгружать то-
вар. Но в этом случае ма-
шина полностью перего-
раживает проезд к дому и 
тротуар, не давая пройти 
пешеходам и мамам с ко-
лясками. 

Обращения 
повторились

После проверки Управ-
ление Роспотребнадзора по 
г. Москве направило вла-
дельцу магазина предосте-
режение.

— Разгрузка товаров со 
стороны входа в жилые 
помещения запрещена 
СанПиНами, — поясни-
ли в ведомстве.

Первое предостережение 
магазин оставил без вни-
мания, и жалобы жильцов 
повторились. Сотрудни-
ки надзорного ведомства 
обратились в суд, который 
обязал предпринимателя 
разгружать товар со сто-
роны запасного выхода из 
магазина.

К слову, руководство ма-
газина отказалось коммен-
тировать ситуацию. 

Но, как рассказал житель 
дома Сергей Васильевич, 
товар в магазин по-преж-
нему привозят ежедневно, 
но теперь разгружаются с 
чёрного хода. 

— Всё равно тесно. Тут и 
легковушке не развернуть-
ся, а если заезжает большая 
машина, то ни проехать ни 
пройти, — отмечает он. — 
Надеемся, когда стройка 
завершится, будет проще.

Если не глушат 
моторы

Нередко в комплекте не-
удобств, которые доставля-
ет разгрузка товаров во дво-
ре жилого дома, идёт шум. 
На это, например, жало-
вались жители дома 22 на 
улице Гризодубовой. Там 
ещё и товар завозили сре-

ди ночи. В этом случае тоже 
нужно обращаться в Роспо-
требнадзор. Его специали-
сты уполномочены изме-
рять уровень любого шума, 
который мешает людям, — 
не только при разгрузке. К 
примеру, назойливо гудеть 
или свистеть могут лифты, 
насосы, вентиляция и за-
воды около жилья. 

Если же с 23.00 до 7.00 
при ночной разгрузке води-
тели не глушат моторы и не 
гасят фары, следует сооб-
щить в Московскую адми-
нистративную дорожную 
инспекцию (МАДИ), при-
ложив видеоролик с фик-
сацией нарушения длиной 
не менее 5 минут.

Светлана ДОЛГОВА

Сайт Управления 
Роспотребнадзора по 
г. Москве: 77.rospotrebnadzor.
ru (баннер «Приём 
обращений граждан»). 
Адрес территориального 
отдела Управления 
Роспотребнадзора по г. 
Москве в САО: ул. Адмирала 
Макарова, 10, стр. 1, 
тел. (495) 452-3818.
МАДИ: (495) 540-7656. 
Эл. почта: madi@mos.ru

Разгружайтесь 
подальше от подъездов

Предостережение магазин 
оставил без внимания, 
поэтому пришлось 
подавать в суд

У нас нет 
отопления, батареи 
холодные. 

Помогите наладить работу 
отопления!

Татьяна Ивановна, 
Ангарская ул., 51, корп. 2

— Сотрудники ГБУ «Жи-
лищник Дмитровского рай-
она» провели регулировоч-
ные работы в подвале дома 
по указанному адресу, спу-

стили воздух в батареях в 
квартире. В настоящее вре-
мя отопление работает в 
штатном режиме, — сооб-
щили в управе Дмитров-
ского района.

Маргарита 
ИВАНОВА

Управа Дмитровского района: 
Клязьминская ул., 11, корп. 3, 
тел. (499) 906-6094. 
Эл. почта: sao-dmitr@mos.ru

Когда завершат 
работы у метро 
«Войковская»? 

Очень трудно ходить, сняли 
асфальт и плитку.

Михаил, 
ул. Космонавта Волкова

В Департаменте капи-
тального ремонта Москвы 
сообщили, что на этом 
участке проводятся работы 
по благоустройству терри-
тории, прилегающей к ТПУ 
«Войковская». По данным 
департамента, завершить 

их планируется до конца 
ноября.

В рамках благоустрой-
ства обновят бордюрный 
камень, расширят троту-
ары и заменят их покры-
тие. У трамвайных путей 
уложат асфальт, на неко-
торых участках — плитку. 
Кроме того, установят но-
вые опоры освещения, ма-
лые архитектурные формы, 
остановочные павильоны, 
а также выполнят озелене-
ние территории.

Маргарита ИВАНОВА

 На Ангарской наладили 
работу отопления

Территорию у метро «Войковская» 
благоустраивают 

ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ

Кровля протекает. 
При дожде течёт 
во всех комнатах 

квартиры. Когда устранят 
причину?

Любовь Викторовна, 
Дмитровское ш., 155, корп. 3

— Сотрудники «Жилищ-
ника» провели работы по 
гидроизоляции кровли в 

зоне расположения квар-
тиры жительницы, — со-
общили в управе Дмитров-
ского района.

Маргарита 
ИВАНОВА

Управа Дмитровского района: 
Клязьминская ул., 11, корп. 3, 
тел. (499) 906-6094. 
Эл. почта: sao-dmitr@mos.ru 

У нас в подъезде 
почти месяц никто 
не убирает, грязно. 

Когда будут убирать как 
положено?

Наталья Аркадьевна, 
Вокзальный пер., 3, корп. 1, 

1-й подъезд

— Сотрудники «Жи-
лищника» провели влаж-
ную уборку в 1-м подъез-
де по указанному адресу. 

Подъезд находится в удов-
летворительном состоя-
нии, — сообщили в управе 
Войковского района.

Начальнику участка по-
ручили взять адрес на кон-
троль и убирать в соответ-
ствии с регламентом.

Маргарита ИВАНОВА

Управа Войковского района: 
1-й Новоподмосковный пер., 
2/1, тел. (499) 156-2002 

На Дмитровском шоссе 
отремонтировали кровлю

В подъезде дома в Вокзальном 
переулке провели уборку

В центре госуслуг на «Войковской» расскажут о налоговых льготах
Во всех флагманских 

центрах госуслуг «Мои 
документы» столицы до 
конца ноября горожан 
будут консультировать 
представители налого-
вой службы.

— Мобильный офис 
налоговой службы будет 
работать 19 и 26 ноября 
с 12.00 до 20.00 во флаг-
манском офисе госуслуг 
на территории ТРЦ «Ме-
трополис»  на Ленинград-

ском ш., 16а, стр. 8, — по-
яснили в пресс-службе 
центров госуслуг Мо-
сквы.

В мобильном офисе 
специалисты расскажут 
о налоговых льготах, на-

учат работать в сервисе 
«Личный кабинет нало-
гоплательщика» и при не-
обходимости помогут за-
полнить декларацию по 
форме 3-НДФЛ.

Ольга СОКОЛОВА

Когда разгрузка шла со стороны подъездов, машины перегораживали проезд к дому и тротуар
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Жители пожаловались в Роспотребнадзор
на грузовики, которые перегораживают проход

Задавайте вопросы, предлагайте 
темы для публикаций
(499) 647-6831
С 10.00 до 17.30 с понедельника по пятницу

info@saonews.ru 
chitatel@internet.ru
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С середины октября по 
пятницам, субботам и 
воскресеньям между 

станциями метро «Сокол», 
«Войковская» и «Дмитров-
ская» временно не ходят 
трамваи из-за ремонта путей. 
А когда трамваи вновь пой-
дут по обычному маршруту, 
узнал наш корреспондент.

Участок 
небольшой, 
но сложный

Недалеко от улицы Кон-
стантина Царёва работает 
строительная техника. Со вто-
рой половины октября здесь 
начали ремонт трамвайных 
путей. Участок, где ведутся 
работы, проходит под Панфи-
ловским путепроводом, возле 
Волоколамского шоссе. 

Отрезок небольшой. Но пу-
тевая инфраструктура на нём 
сложнее, чем на других участ-
ках: тут смонтировано стре-
лочное оборудование. Имен-
но оно позволяет трамваям 
после улицы Константина 
Царёва расходиться в разных 
направлениях. Часть пово-
рачивает к  метро «Сокол».  
Другие вагоны идут в сосед-
ний Северо-Западный округ. 

По словам первого заме-
стителя начальника служ-
бы пути и искусственных 
со оружений дирекции ин-
фраструктуры Московско-
го метрополитена Алексея 
Луценко, в последний раз 
ремонт проходил здесь в 
2011 году. Стрелочное обо-
рудование пора обновить, 
ведь трамваи тут проходят 
раз в несколько минут — на-
грузка высокая. Но замена 
такого оборудования тре-
бует времени. Чтобы побы-
стрее завершить ремонт, ра-
боты проводят с пятницы 
по воскресенье, а не толь-
ко в выходные, как при об-
новлении путей на многих 
других участках.

Начинают в ночь 
на пятницу

В ходе ремонта меняют 
ещё и рельсы. Причина та 
же — большой поток трам-
ваев. Укладывают и новые 
шпалы: вместо деревянных 
— железобетонные. Кроме 
того, на путях обновляют 

виброизоляционные маты. 
Вагоны станут ходить тише, 
и это важно: пути проложе-
ны рядом с жилыми домами. 

Алексей Луценко гово-
рит, что ремонт идёт чёт-
ко по графику. Начинают 
его в ночь между четвергом 
и пятницей, когда трамваи 
уже ушли в депо. Заканчи-
вают утром в понедельник, 
когда вагонам пора выхо-
дить на маршруты. 

В ремонте задействованы 
60  человек. Необходимая тех-
ника — погрузчики, экскава-
торы, грузовики — в достат-
ке. Материалы для ремонта — 
только  отечественного  про-
изводства. Например, рельсы 
изготавливают в Челябинске. 

По словам Алексея Луцен-

ко, ремонт планируют за-
вершить до конца ноября. 
И уже в первые дни декабря 
вагоны должны начать хо-
дить по привычным марш-
рутам во все дни.

Довезут 
до метро

Пока работы идут, в пят-
ницу, субботу и воскресе-
нье для пассажиров работа-
ют компенсационные авто-
бусы. Взамен 23-го трамвая, 
которым многие пользова-
лись, чтобы ездить между 
«Соколом» и «Войковской», 
курсирует автобус маршрута 
№023. В сторону «Сокола» 
он идёт по Ленинградскому 
шоссе, затем сворачивает на 

улицу Константина Царёва, 
затем по улицам Панфилова 
и Врубеля доезжает до оста-
новки «Гидропроект», кото-
рая является для трамваев ко-
нечной. По пути к «Войков-
ской» автобус сначала идёт 
по Волоколамскому шоссе, 
затем сворачивает на улицу 
Константина Царёва и по раз-
вязке рядом с МАИ выезжа-
ет на Ленинградское шоссе.

Вместо 27-го трамвая, ко-
торый курсирует между стан-
циями метро «Войковская» и 
«Дмитровская», ходит автобус 
№027. В основном он следует 
по тем же улицам, что и трам-
вай. Как и вагоны, останавли-
вается на Соболевском проез-
де, возле школы «Радость». От 
неё за несколько минут мож-
но дойти пешком до станции 
МЦК «Коптево».

Роман ФЛЕЙШЕР

Меняют стрелки и пути

Пока идут работы, 
для пассажиров работают 
компенсационные автобусы 
№023 и 027

Путевая инфраструктура на этом 
участке сложнее, чем на других: 
тут смонтировано стрелочное 
оборудование, которое пора 

менять 
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На трассе 
«Нева» ввели 
зимний 
скоростной 
режим

На трассе М-11 «Нева», 
которая начинается от 
Бусиновской развяз-
ки и соединяет Москву 
с Санкт-Петербургом, 
ввели зимний скорост-
ной режим. В летний пе-
риод ехать по этой ма-
гистрали легковым авто 
разрешалось со скоро-
стью 130 км/ч. С кон-
ца октября этот лимит 
снизили до 110 км/ч. Как 
пояснили в компании 
«Автодор», зимой высо-
кая скорость может при-
вести к серьёзным ава-
риям.

Напомним: скорост-
ной режим на «Неве» ме-
няют уже в течение не-
скольких лет. Летний 
обычно вводят в сере-
дине весны с прихо-
дом тепла: ехать разре-
шается на 20 км/ч бы-
стрее, чем зимой. Прав-
да, этот лимит начинает 
действовать примерно 
через полсотни киломе-
тров от Москвы. До это-
го участка разгоняться 
быстрее 110 км/ч нельзя, 
поскольку поток машин 
большой, по пути мно-
го съездов. В середине 
осени, когда начинают-
ся заморозки, на «Неве» 
возвращают зимний 
режим.

О  лимите скорости 
водителей предупреж-
дают  через  интерак-
тивные табло. При не-
обходимости скорость, 
кстати, могут ещё сни-
зить. Например, во вре-
мя дож дей её уменьша-
ют до 90 км/ч. При силь-
ных снегопадах она мо-
жет быть и ниже. 

Роман ФЛЕЙШЕР

Ремонт трамвайных путей возле 
Панфиловского путепровода 
завершится к концу ноября

В округе появились новые участки с платной парковкой
Новые участки улиц с платны-

ми парковками появились в Мо-
скве, в том числе на 79 участках в 
14 районах Северного округа, со-
общили в пресс-службе столично-
го Дептранса.

Больше всего стоянок стали 
платными в Дмитровском — 16, 
например на Ижорской, Вагоноре-

монтной улицах, Карельском буль-
варе. Среди крупных улиц, где за 
парковку теперь нужно заплатить, 
— Бескудниковский бульвар, Дуб-
нинская, Тимирязевская, Флот-
ская улица и другие.

Водители, которые зарегистри-
рованы по адресам, включённым в 
территорию платных парковок, мо-

гут оформить себе резидентное раз-
решение: тогда им по-прежнему не 
нужно будет платить за парковку.

Оформить резидентное разреше-
ние можно на портале mos.ru. Бес-
платно парковаться можно будет с 
20.00 до 8.00. А если оплатить 3 тыс. 
рублей при оформлении разреше-
ния, то парковаться без дальней-

шей оплаты можно круглые сутки 
в течение года.

Михаил 
КОФАНОВ

Перечень адресов парковок, 
которые стали платными, можно 
посмотреть на едином транспортном 
портале: transport.mos.ru/parking/areas

Давайте делать 
«Север столицы» 

вместе! 
 У вас есть интересная 
тема 
для публикации? 

 Вам понравился 
материал?

 Газета помогла 
решить проблему? 

Звоните! 
(499) 647-6831 

С 10.00 до 17.30 
с понедельника по пятницу

Пишите! 
info@saonews.ru, 

chitatel@internet.ru

Алексей Луценко,
первый заместитель 
начальника службы 
пути и искусственных 
со оружений дирекции 
инфраструктуры 
Московского 
метрополитена
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Дл я у чеников 9-х 
классов в центре 
«Профессии буду-

щего» запустили обнов-
лённую программу проф-
ориентации. Ребята, кото-
рые планируют поступать 
в колледж, могут прой-
ти бесплатное тестиро-
вание, чтобы понять: не 
ошиблись ли они с выбо-
ром профессии. Корре-
спондент «Севера столи-
цы» прошла тестирование 
вместе с Анастасией Кон-
дратьевой, девятиклассни-
цей школы №1164 из Савё-
ловского района.

Вместе 
с классом

Настя учится на пятёрки 
и четвёрки, иногда бывают 
тройки по точным наукам. 
Её самые любимые пред-
меты — английский, об-
ществознание и история.

— После 9-го класса я 
точно иду в колледж, хочу 
получить профессию, но 
пока не определилась со 
специальностью. Воз-
можно, потом поступлю 
в университет. Мне нра-
вятся направления рекла-
мы, графического дизайна, 
также смотрю в сторону 
бьюти-сферы, например 
профессии мастера ма-
никюра, — рассказывает 
школьница. — Возможно, 
после тестирования обра-
щу внимание на профес-
сию, о которой не думала.

Вместе с Настей к назна-
ченному времени в центр 

«Профессии будущего» 
пришли её 15 однокласс-
ников. 

В этом году для школь-
ников открылся иммер-
сивный 5D-кинотеатр. Пе-
ред сеансом ребятам разда-
ют пульты, с их помощью 
они могут голосовать и вы-
бирать специальности, о 
которых им сначала рас-
скажут.  Первой професси-
ей для знакомства школь-
ники выбрали «разработ-
чик игр». Зарплата такого 
специалиста составляет до 
300 тыс. рублей. «Подхо-
дит», — довольно обсуди-
ли между собой подростки. 
Затем они посмотрели ро-
лики про сварщика, пова-
ра-кондитера и медсестру.

Почти сотня 
вопросов

После фильма ребят ве-
дут на компьютерное те-
стирование. В этом году 
тест обновили, теперь в 
нём 99 вопросов, а рань-
ше было 20.

— В итоге ребята полу-
чат распечатку с круговой 
диаграммой с 10 направ-
лениями. Рекомендуем об-
ратить внимание на два-
три направления, которые 
на диаграмме закрашены 
больше всего, — говорит 
карьерный наставник цен-
тра «Профессии будуще-
го» Анастасия Салимга-
реева. — По итогам теста 
школьник идёт общаться с 
проф ориентологом, кото-
рый расскажет о профес-

сиях, к которым показал 
склонность тест.

У Насти из 10 направле-
ний на 1-м месте креатив-
ная индустрия. Специа-
лист поясняет, что это 
творческие специально-
сти, в том числе графиче-
ский дизайнер, SMM-ме-
неджер, маркетолог, ко-
пирайтер. На 2-м месте 
— сфера гостеприимства. 
Например, подойдут про-
фессии: сотрудник компа-
нии-туроператора, экскур-
совод, администратор го-
стиницы.

— С креативной инду-
стрией тест попал в точ-

ку, буду выбирать творче-
скую профессию, — гово-
рит Настя. — После проф-
ориентолога я пообщалась 
с представителем одного 
из колледжей, мне расска-
зали про условия посту-
пления. Обучение займёт 
от двух до четырёх лет. 

От бариста 
до машиниста

Также школьники мо-
гут «примерить» на себя 
11 профессий с помощью 
очков виртуальной реаль-
ности. Среди этих специ-
альностей — сварщик, то-

карь, бариста, пекарь, по-
вар, машинист электро-
поезда.

— Можно прокатиться в 
кабине машиниста метро, 
переместиться в кофейню 
и приготовить латте или 
сделать ровный сварочный 
шов, — рассказала Анаста-
сия Салимгареева.

Прийти в центр «Про-
фессии будущего» может 
каждый школьник. Сде-
лать это можно только в 
составе класса. Для этого 
ученику нужно обратить-
ся к классному руководи-
телю. Школа подаст заяв-
ку на групповое посещение 
центра в Департамент об-
разования, и вскоре класс 
пригласят.

Ольга
КАЛИНКИНА

Адрес: ул. Щепкина, 38, стр. 1. 
Сайт: mosfuture.ru

Ваш ребёнок — 
будущий дизайнер

Зарплата разработчика 
игр — до 300 тысяч рублей. 
«Подходит», — решили 
подростки

Анастасии больше всего подойдут творческие специальности и работа в сфере гостеприимства
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Дочь не ходила 
в детский сад. Она 
общительная, но 

почему-то не влилась в кол-
лектив, когда пришла в 1-й 
класс. По словам учитель-
ницы, держится особняком, 
излишне застенчива. 
Как поддержать дочку?

Елена, Головинский район

Отвечает психолог семей-
ного  цен-
тра «Преоб-
р аж е н и е » 
Александра 
Третья кова:

— В любом 
случае пона-
добится время, чтобы ребёнок 
привык к новому окружению. 
Поэтому не стоит переживать 
из-за скованности дочки — это 
нормальная реакция. 

Вы поможете дочери бы-
стрее освоиться, если будете 
сотрудничать с учителем. Об-
судите с ним планы совмест-
ных действий, естественно, не 
посвящая в них ребёнка. 

Дома разговаривайте с доч-
кой о том, как прошёл день, с 
кем из одноклассников полу-
чилось подружиться или най-
ти общие темы для разгово-
ра. Поддерживайте инициати-
вы дочери, отмечайте любые 
успехи, чтобы она чувствова-
ла ― всё это значимо для вас. 

Со временем предложите ей 
пригласить друзей в гости или 
организуйте совместные меро-
приятия с другими родителями.

Если остались вопросы или 
нужна консультация психоло-
га, обращайтесь к специали-
стам семейных центров.

Семейный центр 
«Преображение»: Весенняя ул., 
20, тел. (499) 905-4333. Сайт: 
мойсемейныйцентр.москва
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НА ПРИЁМЕ 
У ПСИХОЛОГА

Дочь-перво-
классница 
слишком 
застенчива

В городском центре запустили 
обновлённую программу профориентации
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Осень и зима — лучшее вре-
мя для удаления родинок, 
так как повреждённый уча-

сток кожи необходимо ещё два ме-
сяца прятать от солнца. О том, ка-
кие родинки, они же невусы, сто-
ит удалять и когда надо спешить к 
врачу, рассказала Виктория Кузина 
— врач-дерматолог клиники, рас-
положенной на Селигерской улице.

1 Как они появляются?
Многие думают, что все не-

вусы появляются с течением жиз-
ни, но нет — значительная их часть 
закладывается в утробе матери: 
уже тогда формируются клетки с 
высоким содержанием меланина. 
Большинство из них передаются 
по наследству, а какие-то появля-
ются в результате случайной гене-
тической мутации.

— Некоторые дети рождаются уже 
с родинками, причём иногда с боль-
шими. А так они проявляются с те-
чением жизни под влиянием солнеч-
ного света, большая часть — ещё в 
детстве, — рассказывает Виктория 
Кузина. — Ещё многие замечали 
пятнышки в месте травматизации 
кожи, например после царапин, ра-
нок от ветрянки. Это пигментные 
пятна, которые появляются под воз-
действием  ультрафиолета,  к  не-
вусам они не относятся. И именно 
поэтому после удаления родинки 

ранку надо прятать от солнца, что-
бы  не  осталось  пигментного  пят-
на. Отличить такие пятна от клас-
сических невусов бывает непросто, 
иногда это может сделать только врач 
с помощью дерматоскопа.

2 Когда нужно идти 
к врачу?

Как говорит дерматолог, любую 
родинку стоит показывать врачу 
минимум раз в год.

— И чем их больше, тем чаще 
нужно ходить на осмотр, так как 
повышается риск развития мела-
номы, — отметила она. — Если ро-
динок на теле больше полусотни, 
то проверять их нужно не реже чем 
раз в полгода. Также в индивиду-
альном случае врач может попро-
сить показывать определённые не-
вусы раз в три месяца.

3 К какому специалисту 
обратиться?

— Сначала к дерматологу. Он 
проведёт опрос, осмотрит родин-
ки через дерматоскоп: цвет, сосу-
ды, ровность краёв. И по итогам ос-
мотра может направить к онколо-
гу, — говорит доктор. — Однажды 
ко мне на приём пришёл мужчи-
на, у которого родинка росла лет 
десять и достигла 5 сантиметров в 
диаметре. Его я тут же направила к 
онкологу на биопсию, так как не-
обходимо было проверить эту ро-
динку на злокачественность.

Также, как отметила Виктория 
Кузина, если вдруг невус резко из-
менил цвет или размер, то к вра-
чу следует идти без промедления.

4 В каком случае 
понадобится удаление?

По словам дерматолога, в первую 
очередь стоит удалять те, которые 
часто травмируются. Например, в 
зоне ношения белья, где они силь-
но трутся о ткань.

— Невусы на груди могут трав-
мироваться во время кормления 
малыша. У меня была пациентка, 
ребёнок которой постоянно за-
девал родинку, в один момент её 
сковырнул, и она начала кровить, 
— рассказывает Виктория Кузи-

на. — Её сразу же удалили, к сча-
стью, новообразование оказалось 
доброкачественным.

Также на удаление к онколо-
гу дерматолог направит человека 
с любым невусом неоднородной 
структуры.

5 Правда ли, что невусы 
полностью удалить 

невозможно?
— Нет, обычно их удаляют пол-

ностью. Бывали единичные слу-
чи, когда при удалении оставалось 
немного клеток и снова проявля-
лась пигментация. Если это про-
изошло, родинку следует удалить 
повторно, — отметила дерматолог.

Мария ГОРБУНОВА

Повреждённый 
участок кожи 
нужно ещё два 
месяца прятать 
от солнца

Родинки стоит показывать врачу минимум раз в год
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Виктория 
Кузина,
врач-дерматолог 
клиники, 
расположенной 
на Селигерской 
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И нф орма ц ион н ы й 
центр Правительства Мо-
сквы провёл пресс-показ 
выставки «Архитектура и 
мода. В потоке времени», 
которая открылась в па-
вильоне «Рабочий и кол-
хозница» на ВДНХ. 

Как рассказала Светла-
на Талалаева, начальник 
управления популяриза-
ции объектов культурно-
го наследия Департамен-
та культурного наследия 
г. Москвы, экспозиция ох-
ватывает временной отре-
зок от конца XVIII века 
до 1930-х годов и пока-
зывает, как архитектур-
ные стили соотносятся с 
костюмом той или иной 
эпохи. Среди объектов — 
музей-усадьба «Остафье-
во», дом Хлудова — Пан-
телеева на Земляном Валу, 
здание Киевского вокзала 
и многие другие.

— Например, музей-
усадьба Ивана Тургене-
ва на Остоженке и наря-
ды, которые могли бы но-
сить героини произведе-
ний великого писателя, 
отражают эпоху ампир, 
— отметила Талалаева.

К созданию выставки 
привлекались даже сту-
денты столичных вузов.

— Эта работа была вы-
зовом для наших студен-
тов. Два сделанных ими 
стенда — результат все-
го одного занятия, — 
сказала куратор школы 
дизайна Института об-
щественных наук Пре-
зидентской академии, 
архитектор и дизайнер 
Анна Медлева.

Гульнара РЕЙНГАРДТ

Дерматолог из Бескудниковского 
ответила на пять вопросов о невусах

На бесплатной 
выставке 
можно больше 
узнать 
об архитектуре 
и моде

РОДИНКИ 
по осени удаляют
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В рамках благотво-
рительного проекта 
«Душа с душою го-

ворит» художники дарят 
картины жителям панси-
онатов и домов-интерна-
тов по всей России. Работы 
развешивают в комнатах и 
общих помещениях: хол-
лах, кабинетах, столовой, 
коридорах. Включиться в 
эту работу могут все же-
лающие.

Картину — 
каждому

Проект основала в 2019 
году филантроп, психолог, 
коуч и художница Алёна 
Савюк, которая увлекает-
ся китайской живописью. 
Однажды она оказалась в 
одной из больниц, увиде-
ла унылые, голые стены и 
предложила повесить в ка-
бинетах и коридорах свои 
яркие картины. Иници-
атива пришлась по вкусу 
всем.

А после того, как Алё-
на познакомилась с созда-
телем БФ «Старость в ра-
дость» Лизой Олескиной, 
она собрала своих едино-
мышленников, которые 
подготовили  картины  и 
1 октября 2020 года отвез-
ли их в Ржевский дом-ин-
тернат. И дальше проект 
начал активно развивать-
ся. На сегодня под его опе-
кой находятся около 100 
интернатов. Почти 2 ты-
сячи художников подари-
ли около 11 тысяч картин 
людям, проживающим в 
пансионатах.

Обычно дарители за-
ранее узнают количество 
жителей интерната, что-
бы привезти картину каж-
дому. Приезжают и сра-
зу устраивают вернисаж, 
проводят мастер-клас-

сы по рисованию, лепке, 
роспи си игрушек, устраи-
вают концерты. Люди при-
ходят на выставку и выби-
рают картины, которые им 
понравились. А потом во-
лонтёры развешивают их.

Встречали 
всем домом

Художница из района 
Аэропорт Наталья Егоро-
ва тоже передала в рамках 
проекта несколько картин.

— Я заметила, что свек-
ровь, очень пожилой че-
ловек, положительно реа-
гирует на мои работы: они 
вызывают у неё живой эмо-
циональный отклик. То же 

самое увидела в жиздрин-
ском доме-интернате. Жи-
тели очень ждали нас, го-
товились, встречали, вы-
бирали картины. Я прове-
ла для них мастер-класс по 
китайской живописи. Пла-
нирую поехать ещё, — го-
ворит художница.

Наталья Васильева из Го-
ловинского района участву-
ет в проекте с 2021 года:

— Я не художник, но 
люблю фотографировать. 
В свою первую поездку 
в дом-интернат в Тарусу 
оформила в паспарту соб-
ственные фото природы, 
животных. Поехала как 
автор снимков и как во-
лонтёр-фотограф.

Яркие 
и позитивные

— Нам нужны авторские 
картины художников-про-
фессионалов и любите-
лей, в том числе участни-
ков «Московского долго-
летия». Мы берём карти-
ны детей старше 10 лет и 
взрослых. Нужны худож-
ники для проведения ма-
стер-классов, — говорит 
директор АНО «Душа с ду-
шою говорит» Ирина Пуш-
карь.

Главные требования к 
картинам — чтобы они 
были яркими и позитив-
ными, в разных жанрах, 
с понятными сюжетами. 
Картины должны быть 
написаны маслом либо 
оформлены под пластико-
вое стекло, чтобы их мож-
но было мыть. А если они 
упадут, то никто не пора-
нится.

Проекту ну ж на по-
мощь волонтёров в сборе, 
оформлении и упаковке 
картин, очень востребо-
ваны автоволонтёры.

Для проведения мас тер-
классов нужны мольбер-
ты, холсты, краски, ки-
сти, карандаши, стакан-
чики для воды. А самое 
главное — пластиковые 
рамы, паспарту, фурни-
тура. Нужна помощь в из-
готовлении рам для не-
стандартных картин, в 
печати листовок, в при-
обретении топлива для 
автомобилей.

Желающие подарить 
картины или стать во-
лонтёрами могут зайти на 
сайт и нажать кнопку «По-
мочь проекту».

Анна 
ФОМИНА

Сайт: dusha-art.ru

Какой портрет, 
какой пейзаж!

Художники из САО могут 
передать свои работы
в дома-интернаты

Волонтёры устраивают вернисажи, 
на которых жители домов-интернатов могут выбрать себе картины
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Собрали 
сувениры 
для благотво-
рительной 
ярмарки

В октябре читатели газе-
ты «Север столицы» про-
должили делать добрые 
дела вместе с нашим изда-
нием.

Буквально за несколько 
дней в РОО «Сильные ду-
хом» принесли пять коро-
бок с сувенирами, куклами, 
ретрокнигами и другими 
предметами в стиле винтаж 
для благотворительной яр-
марки в помощь взрослым 
инвалидам с ментальными 
нарушениями.

— Дополнительно для 
мамы с Лобненской ули-
цы, которая воспитыва-
ет взрослого сына с ДЦП, 
читатели принесли четы-
ре пачки одноразовых под-
гузников, этого хватит на 
несколько недель, а также 
средства для ухода за лежа-
чими больными, — сказала 
руководитель сообщества 
Наталья Яковлева. 

Сбор сувениров для бла-
готворительных ярмарок 
продолжается.

Ещё три волонтёра свя-
зались с центром «Рафаил», 
который занимается проб-
лемами взрослых инвали-
дов. Читатели предложи-
ли помощь в проведении 
мастер-классов.

Ольга СОКОЛОВА

РОО «Сильные духом»: 
тел. 8-916-739-6419, Наталья.
Сайт фонда «Рафаил»: 
rafail-10.ru

На павильон ВДНХ «Советская печать» 
вернули исторические скульптуры

В этом году исполнилось 70 лет па-
вильону ВДНХ «Советская печать», 
который раньше назывался «Каре-
лия». Здание в стиле советского ба-
рокко уникально благодаря скульпту-
рам из лиственницы на фронтоне. 
Об этом журналистам рассказали во 
время пресс-тура, организованного 
информационным центром Прави-
тельства Москвы.

На ВДНХ четыре павильона укра-
шены деревянной резьбой, но толь-

ко на этом фасаде есть скульптур-
ная композиция. Автор — резчик 
по дереву Лев Кардашов. Портик 
за эти годы сильно пострадал, не-
которые фрагменты были утраче-
ны. В прошлом году началась ре-
ставрация.

— На восстановление скульптур 
потребовалось около года, — сооб-
щил заместитель генерального ди-
ректора ВДНХ Александр Тарасов. 

Экспертизы состояния дерева 

показали, что привычными масти-
ками и клеями пользоваться нель-
зя. Пришлось подбирать спецсос-
тавы. 

— Покрытие маслами защитит 
скульптуры от проникновения по-
сторонних веществ и ультрафиоле-
та, но каждые три-пять лет этот слой 
надо будет снова наносить, — объяс-
нила главный архитектор-реставра-
тор ВДНХ Елена Максимова.

Галина ПОГОДИНА
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На восстановление скульптур потребовалось около года

Картины должны быть 
написаны маслом 
либо оформлены 
под пластиковое стекло

Все новости 
округа

ежедневно 
на сайте 

severstolici.ru
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Вынесли сливочное 
масло из магазина 
в Войковском

Вечером двое мужчин 
зашли в продуктовый ма-
газин на Ленинградском 
шоссе и похитили 16 па-
чек сливочного масла, сло-
жив их в рюкзак и не соби-
раясь расплачиваться. Но 
их действия заметили. Ад-
министратор торговой точ-
ки попыталась остановить 
мужчин, однако один из них 
несколько раз ударил жен-
щину, а другой стал угрожать 
ножом. Нападавшие скры-
лись, а сотрудница магазина 
обратилась в полицию. Опе-
ративники задержали обо-
их подозреваемых на Флот-
ской улице. Возбуждено уго-
ловное дело по статье «раз-
бой». 25-летний и 29-летний 
мужчины заключены под 
стражу.

Устроил 
в гостинице 
поножовщину

В гостинице на улице 
Клары Цеткин постояль-
цы устроили драку. Шум 
и крики услышал админи-
стратор и нажал тревожную 
кнопку. Приехали сотруд-
ники Росгвардии, выбили 
дверь в номер и задержа-
ли 40-летнего мужчину, ко-
торый во время распития 
алкоголя ударил знакомо-
го кухонным ножом в грудь. 
На место вызвали медиков 
и следственно- оперативную 
группу. Пострадавшего го-
спитализировали, а напа-
давшего передали полиции.

Набросился 
на полицейских 
в Коптеве

Возле жилого дома на 
бульваре Матроса Желез-
няка полицейские замети-
ли мужчину, который делал 
закладки с наркотиками. Во 
время задержания подозре-
ваемый вёл себя агрессив-
но: вырывался и напал на 
оперативника. Возбуждено 
уголовное дело. За приме-
нение насилия в отношении 
представителя власти подо-
зреваемому грозит пять лет 
лишения свободы.

Светлана 
РАВЕНСКАЯ

ХРОНИКА

В память  о  героиче-
ском пожарном Ев-
гении Чернышёве 

открыли мемориальную 
доску на Бескудников-
ском бул., 36, корп. 2, — в 
этом доме он жил со своей 
семьёй. Полковник мно-
гие годы возглавлял служ-
бу пожаротушения Мо-
сквы, погиб в марте 2010 
года, спасая людей из горя-
щего здания. Ему посмер-
тно присвоено звание Ге-
роя России. Автором па-
мятной доски с барельефом 
и образом пожарного стал 
скульптор Тимур Джиг-
каев.

Не мог остаться 
в стороне

Евгений Николаевич 
участвовал в тушении бо-
лее 250 пожаров в Москве, 
спас сотни людей. Он ту-
шил пожар в здании Бело-
го дома, на Останкинской 
башне, в клубе «Дягилев», 
тушил бензовозы на стан-
ции Перерве, руководил ту-
шением пожара в МГУ.

Он начинал службу в 
Северном округе, в 13-й 
специализированной по-
жарно-спасательной части 
— сейчас она носит его имя.

— Я тоже начинал служ-
бу в этой части. Когда Ев-
гений Николаевич уже был 
начальником городской 
службы пожаротушения, 
мы нередко работали рука 
об руку. Такой он был чело-

век, не мог остаться в сто-
роне и пройти мимо чужой 
беды, — рассказал «Северу 
столицы» заместитель на-
чальника Управления МЧС 
по САО Сергей Гаврилин.

Однажды на пожаре в 
жилом доме на 1-м Сетунь-
ском проезде Евгений Чер-
нышёв поднялся по штур-
мовой лестнице на горящий 
балкон 25-го этажа за четой 

пенсионеров. Евгений обо-
дрил мужчину и женщину, 
сказав, что не бросит их и 
останется с ними, если они 
откажутся спускаться. Это 
подействовало, и супругов 
удалось спасти.

Выходной —
не повод
не работать

Надёжным тылом и опо-
рой Евгения была его су-
пруга Марина. Он позна-
комился с ней в 7-м классе, 
они вместе ездили в трудо-
вой лагерь. Женя оказывал 
знаки внимания любимой, 
а одноклассницы хихика-
ли. После школы и питер-
ского пожарного училища 
пара воссоединилась и уже 
не расставалась, появился 
сын Данила.

— Женя любил, чтобы 
был наваристый борщ и 
домашние котлеты, к ним 
обязательно  его  обожае-
мый оливье. Приходя до-
мой после сложного пожа-
ра, выдыхал и с улыбкой 
садился пообедать, — рас-
сказала «Северу столицы» 
Марина Чернышёва.

Он всегда был готов со-
рваться и ехать тушить по-
жар, спасать людей. Даже в 
выходной, даже в отпуске. 
В своей машине постоянно 
возил пожарно-спасатель-
ное оборудование. 

— Как-то раз были в 
гостях и отмечали день 
рождения, а Женя вдруг 
засобирался... Я лишь по-
нимающе кивнула ему и от-
правила в добрый путь, — 
вспоминает Марина.

Последнее 
объятие

20 марта 2010 года Евге-
ний с женой были в Музее 
изобразительных искусств 
имени Пушкина — они лю-
били его, ещё с 1980-х часто 
устраивали там свидания.

— После выставки Женя 
узна л, что горит биз-
нес-центр на севере Мо-
сквы, и решил отправить-
ся туда. Мы обнялись, и это 
объятие наше стало послед-
ним с ним, — говорит Ма-
рина.

На 2-й Хуторской улице 
в горящем бизнес-центре 
Евгений Чернышёв лично 
руководил операцией спа-
сения, выводил на улицу 
людей, а затем вернулся в 
здание, чтобы проверить, 
не остался ли там кто ещё. 
По рации он сообщил, что 
у него заканчивается кис-
лород в дыхательном ап-
парате. В это время обру-
шилась кровля здания, и 
он погиб под её обломка-
ми. Ему было всего 46 лет.

Татьяна 
ЯКОВЛЕВА

Он вернулся, чтобы 
проверить, не остался ли 
в здании кто-то ещё, и в это 
время обрушилась кровля

Спас из огня 
сотни людей
 В честь легендарного пожарного 
в Бескудниковском установили 
памятную доску

Мемориальную доску установили на стене дома, 
в котором жил знаменитый пожарный
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Ответы на судоку со стр. 16

Обокрал родного брата 
в Восточном Дегунине

Тимирязевский межрай-
онный суд дал условный 
срок мужчине, обокравше-
му старшего брата.

Поздно вечером 28-лет-
ний житель Керамического 
проезда остался дома один: 
он жил в квартире вместе 
с 42-летним братом, но тот 
уехал по своим делам. Тог-
да мужчина решил выне-
сти из комнаты брата всё 

ценное. Первым на глаза 
попался компьютер.

— Сначала он отсоеди-
нил интеллектуальную 
скрытую камеру стоимо-
стью 3,5 тысячи рублей, а 
потом вынес из комнаты 
монитор от компьютера за 
16 тысяч рублей, — расска-
зали «Северу столицы» в 
Тимирязевской межрайон-
ной прокуратуре. — Техни-
ку он наутро продал. 

Вернувшись, старший 
брат увидел, что техника 

исчезла, и сразу написал 
заявление в полицию. При-
чём у него сохранились все 
чеки на покупку украден-
ной техники, что очень по-
могло полицейским.

— Злоумышленник бы-
стро во всём признался, — 
говорят в прокуратуре. — 
По статье «кража» с учётом 
позиции Тимирязевской 
прокуратуры суд назначил 
ему наказание сроком два 
года условно. 

Ирма КОТИЯР

ИЗ ЗАЛА СУДА

Евгений Чернышёв всегда был готов ехать тушить пожар,
помогать людям
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В новогодние праздни-
ки 2025 года московские 
ЗАГСы увеличат количе-
ство свадебных дат. Теперь 
связать себя узами брака 
пары смогут с 3 по 8 янва-
ря. В Северном округе за-
регистрировать брак мож-
но 3 и 7 января во Дворце 
бракосочетания №4 на Бу-
тырской улице.

— С каждым новым се-
зоном всё больше молодо-
жёнов выбирают новогод-
ние праздники для своей 

свадьбы, именно поэто-
му мы пересмотрели гра-
фик работы дворцов бра-
косочетания и увеличи-
ли количество доступных 
дат в этот период. Это даст 
возможность парам легче 
спланировать своё собы-
тие, добавив в него атмос-
феру праздника и волшеб-
ства. Приём заявлений уже 
открыт, подать их можно 
как в электронном форма-
те, так и лично в пяти двор-
цах бракосочетания. Заре-

гистрировать свои отно-
шения в праздничной ат-
мосфере смогут более 250 
пар, — сообщила замести-
тель мэра Москвы по во-
просам социального раз-
вития Анастасия Ракова.

В другие дни для реги-
страции будут открыты 
дворцы бракосочетания 
«Южное Бутово», Кутузов-
ский, Шипиловский и Дво-
рец бракосочетания №1.

Мария 
ГОРБУНОВА

В ЗАГСах увеличили количество дат 
для свадеб в новогодние праздники

У 41-летней Аллы Зир-
ко, менеджера по про-
дажам фармацевти-

ческой компании, житель-
ницы дома на улице Раско-
вой, донорское сердце. Два 
с половиной года назад она 
перенесла непростую опе-
рацию, а спустя  всего  год  
с неболь шим выиграла со-
ревнования по настольному 
теннису на II Российских 
трансплант- играх. В состя-
заниях принимают участие 
люди, перенёсшие пересад-
ку почек, сердца, печени, 
лёгких, а также находящи-
еся на диализе. А на про-
шедших недавно в Казани 
III играх Алла взяла золо-
то в бадминтоне и бронзу 
в плавании на дистанции 
50 метров вольным стилем.

Обманчивый 
кашель

Когда Алле было 10 лет, 
врачи диагностировали у неё 
сердечную недостаточность.

— До 39 лет меня ничего 
не беспокоило. Показаний к 
операции не было. Раз в год 
я проходила плановое об-
следование и не думала о за-
болевании, — рассказывает 
Алла. — Но в пандемию я от-
ложила осмотр, потому что 
боялась зара зиться ковидом 
в клинике. А через некото-
рое время у меня по явились 
кашель и недомогание, как 
при простуде.

Алла полоскала горло 
ромашкой, но симптомы 
не проходили, появилась 
одышка. Тогда она пошла на 
приём к терапевту. Из кли-
ники её срочно направили 
в больницу, и она долго на-
ходилась в реанимации. Ка-
шель оказался последстви-

ем кардиомиопатии — по-
ражения сердечной мышцы. 
Ритм сердечных сокраще-
ний нарушился, а вместе с 
ним и циркуляция крови. 
Начался отёк лёгких. 

Дилатационная кардио-
миопатия — смертельно 
опасное заболевание. Спа-
сти от него может только пе-
ресадка сердца.

— Когда врачи объявили о 
трансплантации, первой ре-
акцией был шок. Мне пере-
садят чужое сердце?! Нет! — 
вспоминает она. — Хорошо, 
что рядом были мама и моя 
сестра-двойняшка Лариса. 
Их поддержка помогла ре-
шиться на операцию.

Аллу внесли в срочный 
лист ожидания донорского 
органа. Подходящее сердце 
нашлось через неделю. Опе-
рация в НМИЦ трансплан-
тологии и искусственных 
органов им. В.И.Шумакова 

прошла успешно. На восста-
новление ушло около года.

— Как только почувство-
вала себя лучше, стала ду-
мать, как возобновить тре-
нировки, по жизни я актив-
ная. В студенчестве  играла 
в бадминтон. В последнее 
время занималась йогой и 
плаванием, — говорит Алла.

Асаны поддались
Сама заниматься она 

опасалась: вдруг перебор-
щит с нагрузкой? У пере-
саженного сердца нет нерв-
ных окончаний. Если вдруг 
заболит — не почувствуешь. 
В дополнение у Аллы уста-

новлен кардиостимулятор.
Она искала адаптиро-

ванные занятия по йоге 
с тренером и нашла теле-
грам-канал сообщества, ор-
ганизующего бесплатные 
тренировки для людей по-
сле трансплантации, доно-
ров и тех, кто на диализе.

— Записалась на йогу. 
Сначала было тяжело со-
хранять статику в асанах 
(позах), держать равнове-
сие. Со временем получа-
лось всё лучше, — улыбает-
ся Алла.

Успехи вдохновили за-
няться настольным тенни-
сом. А потом в сообществе 
Алле рассказали о транс-
плант-играх, она подала за-
явку на участие и победила!

— На моих первых играх в 
группе по настольному тен-
нису у меня было четыре со-
перницы. Каждую я обыгра-
ла, хотя финальная игра да-
лась с большим трудом, — 
вспоминает Алла. 

После победы она во-
зобновила тренировки по 

плаванию и бадминтону. По 
этим видам спорта зая вилась 
на нынешние игры. И сно-
ва успех!

Акцент на кроле
Сейчас её цель — на сле-

дующих играх показать 
себя в кроле. Два раза в 
неделю Алла занимается 
в бассейне. Столько же —  
йогой. Не пропускает за-
нятия бадминтоном и на-
стольным теннисом, кото-
рые время от времени орга-
низует сообщество.

При этом она продол-
жает работать, часто путе-
шествует. Любит готовить, 
но сама ест с некоторыми 
ограничениями: нужно со-
блюдать диету. Зато с удо-
вольствием угощает род-
ных и друзей.

Оксана МАСТЮГИНА

Телеграм-канал о физической 
активности и спорте для 
людей после трансплантации, 
доноров и на диализе: 
t.me/TransplantSportRUS

Недавно Алла взяла золото 
в бадминтоне 
и бронзу в плавании 

«Мне пересадили чужое сердце»

Алла играла в бадминтон ещё студенткой и возобновила занятия уже после операции
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Жительница Бегового завоёвывает медали на всероссийских соревнованиях 
для людей, перенёсших трансплантацию
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Артём Алхазов из Го-
ловинского района 
по профессии логист 

авиа перевозок. А ещё он очень 
любит экзотических репти-
лий. Сейчас у него дома жи-
вут несколько видов хамеле-
онов, среди них пантеровые, 
которые умеют менять цвет в 
зависимости от обстоятельств.

Поселил 
в домашних 
тропиках

Родина пантеровых хаме-
леонов — Мадагаскар. А на-
зывают их так, потому что 
они покрыты полосками 
и пятнышками, как будто 
действительно родственни-
ки кошачьих.

— Но первым в своей жиз-
ни я завёл не пантерового, а 
зелёного йеменского хаме-
леона, назвал его Диего. И 
он меня влюбил в этих жи-
вотных, ведь хамелеоны не 
просто ящерицы: они актив-

ные, днём не спят, у них уди-
вительное зрение, они мо-
гут вращать глазами на 360 
градусов ! А как «стреляют» 
языком — засмотришься! — 
рассказывает Артём.

Через год в компанию к 
Диего он купил нескольких 
пантеровых хамелеонов. По-
селил их в террариумах, ко-
торые сразу обустроил 
по всем правилам.

— Внутри я орга-
низовал им настоя-

щие джунгли, как в живой 
природе. Закупил фикусы, 
шеффлеры и другие тропи-
ческие растения, специаль-
ные коряги. Грунт тоже взял 
особый — смесь кокосовой 
крошки, коры, земли и мха. 
Установил ультрафиолето-
вую и обогревающую лам-

пы. Устроил полив из авто-
матических распылителей: 
для хамелеонов очень важ-
но поддерживать высокую 
влажность и температуру 25-
28 градусов. А ещё поставил 
генератор, на ночь им запу-
скаю туман, — делится под-
робностями Артём.

Цвет зависит 
от эмоций

Сейчас у Артёма аж 15 ха-
мелеонов: красно-зелёные, 
чёрно-голубые, красно-го-
лубые, бирюзовые... Самые 
крупные — более полуметра 
в длину! Девочки живут вме-
сте, а пацанов он селит от-
дельно друг от друга.

— Самцы не переносят 
конкуренции, всегда отста-

ивают свою территорию, а 
при встрече с другими мо-
гут даже подраться. Однаж-
ды я взял одного и поднёс к 
зеркалу. Когда он в нём себя 
увидел, решил, что это дру-
гой самец. Сразу стал разду-
ваться, шипеть, бросаться на 
своё отражение, — отмеча-
ет Артём. — Даже поменял 
цвет со светлого красно-зе-
лёного на ярко-бордовый.

Кстати, цвет пантеровые 
хамелеоны меняют в зави-
симости от внешнего осве-
щения и температуры, но 
прежде всего, когда испы-
тывают сильные эмоции — 
становятся более яркими. 

— Причём эмоция не обя-
зательно агрессия. Когда 
они влюбляются, тоже ста-
новятся яркими, чтобы при-

влечь самок, — гово-
рит Артём. 

А вот поменять 
цвет полностью на 

другой они не 
могут. Это 
миф! 

Эффектная 
охота

Артём кормит питом-
цев живыми сверчками и 

саранчой. Иногда даёт чер-
вей и гусениц, но они ка-
лорийные — от избытка 
такой еды ящерицы могут 
растолстеть. Но поймать и 

съесть хамелеоны го-
товы любых насеко-
мых. А в дикой при-

роде едят даже гры-

зунов и мелких ящериц.
— Иногда я своих хаме-

леонов выпускаю погулять 
по комнате. Однажды заме-
тил, как один из них охо-
тился на муху. Забрался 
на фикус и наблюдал. Как 
только заметил, «выстре-
лил» языком на 30-40 сан-
тиметров. Хвать! — и нет 
мухи, — говорит Артём. — 
Но питаться комнатными 
мухами хамелеонам нель-
зя: вредно для здоровья. С 
тех пор я чётко слежу, что-
бы они их не ловили.

Питомцы Артёма регуляр-
но становятся родителями. 
Недавно стали мамами сразу 
несколько хамелеонш. 

— Каждая копает ямку и 
откладывает в неё по 20-40 
яиц. Я же сразу их раска-
пываю и переношу в инку-
батор, потому что родите-
ли из хамелеонов безответ-
ственные: отложили яйца 
и забыли. Примерно через 
семь с половиной месяцев 
из яиц вылупляются малы-
ши-ящерки. Сейчас они уже 
подросли, скоро буду расса-
живать по отдельным терра-
риумам, — говорит Артём.

Кстати, несмотря на та-
кое количество рептилий 
дома, он уверяет, что забо-
та о них занимает не боль-
ше пары часов в день. Если 
вдруг надо уехать, то про-
блем тоже не бывает. Роди-
тели Артёма также любят его 
питомцев и всегда приходят 
на помощь.

Наталья АНОХИНА

Влюбился — 
и позеленел
Житель Головинского района 
держит дома хамелеонов

 Во время охоты 
язык хамелеона 
«выстреливает» 
на 30-40 
сантиметров 
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Пантеровые хамелеоны покрыты 
полосками и пятнышками, 

как будто они действительно 
родственники кошачьих 
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У Артёма сейчас 
15 хамелеонов, 

самые крупные — больше 
полуметра в длину
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Все новости округа ежедневно 
на сайте severstolici.ru

Требуется сотрудник в ре-
дакционный отдел город-
ских проблем. Требования: 
умение разбираться и пи-
сать на темы транспорта, 
ЖКХ, строительства и бла-
гоустройства, ответствен-
ность, коммуникабельность 
(наличие личного автомо-
биля приветствуется). Ре-
жим работы: удалённо, пять 
рабочих дней, два выход-
ных. Зарплата обсуждает-
ся в личной беседе после 
выполнения тестового за-
дания.

Резюме ждём 
по адресу: 

baken-1307@yandex.ru

Приглашаем 
журналиста 
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С конца XVII века село 
Всехсвятское (сейчас 
районы Аэропорт и 

Сокол) принадлежало гру-
зинским царевичам. Здесь 
была первая в России типо-
графия, где печатали бого-
служебные книги на грузин-
ском языке. Живописное ме-
сто не обходили своим вни-
манием русские монархи.

Обучался 
бомбардирству

Эта часть истории Всех-
святского началась в 1688 
году с замужества Феодосии 
Милославской, семье кото-
рой принадлежало Всехсвят-
ское, с имеретинским царе-
вичем из рода Багратионов 
Александром Арчиловичем, 
другом молодого Петра Ве-
ликого.

Дружба с императором 
была делом непростым. «В 
1697 году царевич Александр 
сопутствовал Петру I в его 
заграничном путешествии 
«для учения» и был с ним в 
Амстердаме. А когда Пётр I 
повелел всем бывшим при 
нём дворянам записаться в 
число корабельных работни-
ков, царевич Александр по-
ехал в Гаагу учиться бомбар-
дирству», — писал историк 
Иван Токмаков, библио-
текарь Московского глав-
ного архива Министерства 
иностранных дел. 

Зато после трёхлетнего 
обу чения император по-

жаловал ему звание гене-
рал-фельдцейхмейстера (ге-
нерал артиллерии), ранее не 
слыханное в России. Алек-
сандр Арчилович возгла-
вил Пушкарский приказ. 
Он храбро сражался в бит-
ве под Нарвой, но попал в 
плен к шведам. 

Мстил 
за пленение 
друга

Историк приводит лю-
бопытные факты: импера-

тор неоднократно мстил за 
пленение генерал-фельд-
цейхмейстера Россий-
ской армии, выводя плен-
ных шведских генералов на 
«народное позорище» при 
торжественных победных 
входах в Санкт-Петербург 
и Москву. 

Александра Арчиловича 
продержали в Швеции поч-
ти 10 лет, а когда он скон-
чался по пути домой, шве-
ды не выдавали его тело род-

ственникам. Сохранилось в 
архивах письмо Петра I, в 
котором он поручил сенату 
«жестоко говорить» плен-
ным шведским генералам, 
участвовавшим в перегово-
рах по обмену пленными, 
о варварстве Швеции, «что 
и над мёртвыми немилость 
кажут».

А когда Пётр Великий 
праздновал выгодный для 
России Ништадтский мир, 
то начал роскошное маска-

радное шествие со Всех-
святского, имения царевича 
имеретинского Александра, 
перешедшего его отцу, так 
как наследников мужско-
го пола царевич не оставил.

Сестра построила 
храм

Имеретинский царевич 
Александр успел перевести 
на грузинский язык «Сло-
во об успении Богороди-

цы». Его отец царь Арчил II 
уже после трагической ги-
бели сына открыл во Всех-
святском первую в России 
типографию для издания 
на грузинском языке бого-
служебных книг. А его дочь 
царевна Дарья Арчиловна 
в 1730-х годах построила 
храм в честь Всех Святых, 
дошедший до наших дней. 

В 1830-х Всехсвятское пе-
решло к другим владель-
цам. Тихое имение пре-
вратилось в шумный при-
город, расположенный на 
пути из Санкт-Петербур-
га в Москву.

«Несмотря на то что село 
расположено на солнце, 
вечно пыльно и шумно, так 
как находится на бойком 
проезжем Санкт-Петер-
бургском шоссе, несмотря 
даже на сырое его местопо-
ложение, на редко высыха-
ющие лужи около сельских 
построек, занимаемых те-
перь дачниками, они охот-
но в нём ютятся благода-
ря близости к лагерям и к 
Москве», — писал Николай 
Токмаков.

Сегодня большую часть 
территории бывшего села 
Всехсвятское занимает 
городская застройка. А об 
удивительной истории это-
го места напоминает со-
хранившийся храм Всех 
Святых. 

Татьяна ЩЕРБАКОВА

Александр 
Арчилович 
стал первым 
в стране 
генералом 
артиллерии

Александр Багратион —     
друг Петра Великого

Царевна Дарья Арчиловна построила храм Всех Святых во Всехсвятском, дошедший до наших дней
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100 лет назад на аэродроме на Ходынке 
испытывали новые самолёты

На снимке, сделанном в 
июне 1938 года на Централь-
ном аэродроме им. Фрунзе 
(закрыт в 2003 году) на Хо-
дынском поле, запечатлены 
маршал Советского Союза 
Семён Будённый и советские 
лётчицы Полина Осипенко и 
Вера Ломако.

Это был год побед и траге-
дий. Всего через месяц экипаж 
военных лётчиц в составе По-
лины Осипенко, Веры Лома-
ко и Марины Расковой совер-
шит беспосадочный перелёт 
на гидросамолёте по марш-
руту Севастополь — Архан-
гельск, установив междуна-
родный женский рекорд по 
дальности полёта. А в декаб-
ре 1938 года вся страна содрог-

нётся от известия о гибели все-
народного любимца Валерия 
Чкалова. Он разобьётся при 
испытании нового самолёта 
на самом краю Центрально-
го аэродрома.

Современному читателю 
может показаться странным 
присутствие на аэродроме Се-
мёна Будённого, образ кото-
рого стойко ассоциируется с 
кавалерийскими войсками. 
Однако в 1932 году полково-
дец окончил Военную акаде-
мию им. Фрунзе, совершив 
во время учёбы свой первый 
прыжок с парашютом, буду-
чи в возрасте 48 лет. А с 1937 
года маршал возглавлял Мо-
сковский военный округ.

Аэродром им. Фрунзе был 

испытательной площадкой 
для новых истребителей и 
бомбардировщиков, которые с 
1930-х годов ускоренными тем-
пами создавали в близлежащих 
конструкторских бюро Сухого, 
Микояна, Ильюшина. О зна-
чении аэродрома для военной 
промышленности страны го-
ворит тот факт, что это пер-
вый аэропорт, где построили 
здание аэровокзала, ставшего 
в 1930-х одним из крупнейших 
в мире. А к сентябрю 1938 года 
к нему дотянули ветку метро. 
Сегодня территория бывшего 
аэродрома на Ходынском поле 
застроена жильём, торговыми 
и деловыми комплексами, а в 
центре разбит парк.

Татьяна ЩЕРБАКОВА
Маршал Советского Союза Семён Будённый и советские лётчицы Полина Осипенко и Вера Ломако 

на Центральном аэродроме имени Фрунзе
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Как село 
Всехсвятское 
стало владением 
грузинских 
царевичей  
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На Дубнинской 
смастерят свечу

Смастерить «Свечу на 
счастье» из воска, а также 
из мелкой фурнитуры смо-
гут дети и взрослые на ма-
стер-классе в отделении 
«Юность» культурного центра 
«Гармония» (Дубнинская ул., 
73а) 13 ноября в 18.00 (12+). 

Регистрация на сайте 
ckgarmoniya.ru. Тел. (499) 
481-0139.

В Головинском 
сыграют 
трагикомедию

Спектакль «Уроки серд-
ца» режиссёра Татьяны Руч-
ковой пройдёт в КЦ «Онеж-
ский» (Флотская ул., 25) 11 
ноября в 19.00. Артисты 
«Быстрого театра» из Тве-
ри исполнят трагикомедию 
по пьесе Ирины Васьков-
ской в рамках проекта «Те-
атральный понедельник». 
Это история двух женщин, 
матери и дочери, ожидаю-
щих мужчину, который сде-
лает их счастливыми (12+).

Вход при регистрации 
на сайте kulturasao.ru. Тел. 
(495) 454-4444.

В Тимирязевском 
прозвучит 
меццо-сопрано

Концерт «Пушкин, Глинка» 
Юлии Квашинской, солист-
ки Московского академиче-
ского музыкального театра 
им. Н.И.Сац (меццо-сопра-
но) состоится 17 ноября в 
17.00 в библиотеке №23 им. 
М.Горького (Тимирязевская 
ул., 17, корп. 1). Вход свобод-
ный (12+).

Сайт: kulturasao.ru
Гульнара РЕЙНГАРДТ

В афише возможны изме-
нения, уточняйте на сайтах 
организаторов

АФИША

В Музее русского им-
прессионизма откры-
лась выставка «Но-

вое общество художников» 
(«НОХ»). С 1903 по 1917 год 
в выставках «НОХ» приня-
ли участие более 200 авто-
ров. Сегодня в музее пред-
ставлено более 180 произ-
ведений из 55 государствен-
ных и частных коллекций от 
Санкт-Петербурга до Вла-
дивостока.

Самая 
обаятельная

Первыми гостей му-
зея встречают произведе-
ния семейной пары и осно-
вателей общества Дмитрия 
Кардовского и Ольги Дел-
ла-Вос-Кардовской. Они по-
знакомились в студии Ильи 
Репина. В 1900 году в семье 
родилась дочь Екатерина.

— На нашей выставке 
представлена самая обая-
тельная работа художницы, 
которую мы давно мечтали 
заполучить, — улыбается ку-
ратор выставки Ольга Юр-
кина. — «Маленькая жен-
щина» написана Ольгой со 
своей десятилетней дочки. 
Картина пришлась по вку-
су публике начала XX века, 
но критики тогда раздули 
скандал: усмотрели подра-
жание одному известному 

в те времена французскому 
художнику. 

Упорно путал пол
В 1900-1910-х годах тяга 

женщин к образованию и 
к реализации в профессии 

многим казалась странной. 
Так, на одной из выставок 
автору журнала «Столица и 
усадьба» Сергею Кондако-
ву приглянусь одна рабо-
та. Как оказалось, её напи-
сала женщина — Екатери-
на Гольдингер. Но критик 
в своей рецензии упорно 
«путал» пол и называл ав-
тора Гольдингером. На вы-
ставке представлена кар-
тина художницы «Апель-

сины», написанная в сол-
нечном Сорренто.

Железная леди 
своего времени

Многие участники «Ново-
го общества» писали краса-
виц того времени. Так, Еле-
на Киселёва создала портрет 
Александры Шварц, доче-
ри известного коллекционе-
ра. Григорий Бобровский — 

портрет «Госпожи Z» в шля-
пе с голубым бантом.

Александр Головин изо-
бразил Марию Воейкову 
— правнучку княгини На-
тальи Голицыной, которая 
стала прототипом главной 
героини повести Александра 
Пушкина «Пиковая дама». 
Портрет 40-летней моде-
ли выполнен пастелью по 
холсту. Пожалуй, это самая 
хрупкая работа выставки, 
на которой, однако, изобра-
жена железная бизнес-ле-
ди своего времени. В конце 
XIX века Воейкова постро-
ила сахарный завод в Брян-
ской губернии. После рево-
люции предприятие нацио-
нализировали, а она поки-
нула Россию. К слову, завод 
работает и сейчас.

Последняя выставка 
«НОХ» состоялась в 1917 
году. Но интерес публики 
к ней был минимальный, 
сборы оказались аховыми. 
В итоге общество художни-
ков, которое и до этого ис-
пытывало финансовые труд-
ности, прекратило своё су-
ществование.

Выставка продлится до 26 
января 2025 года.

Татьяна БЕЛОНОЖКИНА

Музей русского 
импрессионизма: 
Ленинградский просп., 15, 
стр. 11. Сайт: rusimp.su

В Музее русского импрессионизма открылась новая выставка

Правнучка Пиковой дамы 
и другие герои прошлого века

Портрет М.В.Воейковой. 
Худ. Александр Головин. 1905 год
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«Маленькая женщина». Худ. Ольга Делла-Вос-Кардовская. 1910 год
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На улице Немчинова покажут городецкие чудеса

Выставка «Евгений Расторгуев. Сон над 
городом» открылась в галерее «Парк» на 
улице Немчинова. В серебряном возрасте 
художник много времени проводил в Город-
це, создал там многие свои работы. Зрители 
увидят работы, созданные с 1970-х вплоть 
до 2009-го — года смерти художника. 

— Часть живописных работ относится к 
самой знаменитой и узнаваемой серии Рас-
торгуева — «Городецкие фантазии». Зритель 
увидит 30 масляных пастелей из серии «Ча-
совня духа», графические миниатюры из се-
рии «Ничевошки», — рассказали в галерее.

Евгений Расторгуев стал известен бла-
годаря бытовым жанровым сценкам, об-
разам мужичков и барынек и городецким 
росписям. 

Выставка продлится до 24 ноября. Биле-
ты по 300 рублей и 150 рублей (льготный), 
школьникам по карте вход бесплатно (6+).

Гульнара РЕЙНГАРДТ
Адрес: ул. Немчинова, 12, тел. (499) 977-0044. 
Сайт: park.vzmoscow.ru

Художник известен благодаря бытовым жанровым 
сценкам, образам мужичков и барынек

СПЕШИТЕ УВИДЕТЬ

Фотовыставка «Народы России» проходит на стан-
ции метро «Петровский парк». На ней представлены 
работы участников ежегодного конкурса «Самая кра-
сивая страна». На фотографиях запечатлены пред-
меты быта, природа и традиционные наряды наро-

дов России. Например, фотографии костюмов жите-
лей Кавказа, Хакасии, Ямало-Ненецкого автономно-
го округа, а также сцены из жизни народов разных 
областей и регионов нашей страны. 

Выставка организована Русским географиче-

ским обществом и посвящена Дню народного 
единства. Увидеть снимки можно на балконе 
станции «Петровский парк» Большой кольцевой 
линии до 20 ноября. 

Гульнара РЕЙНГАРДТ

На станции «Петровский парк» можно изучить культуру народов России

Картина 
«Маленькая 
женщина» 
пришлась 
по вкусу 
публике, 
но критики 
раздули 
скандал

Не принесли 
очередной 

номер газеты?  
Звоните! 

Телефон единого 
контакт-центра редакции 

(499) 647-6828
с 10.00 до 17.30 
с понедельника 
по пятницу
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За  плечами  двадцатилет-
него актёра уже 30 ки-
нолент: «Содержанки», 

«Беспринципные», «Карамо-
ра», «Галя, у нас отмена!» и 
многие другие. А сейчас наби-
рает популярность фантасти-
ческий сериал «Наследники. 
Дар крови», где у Артёма Кош-
мана главная роль: он игра-
ет молодого человека, облада-
ющего сверхъестественными 
способностями. Нам удалось 
найти окно в плотном рабо-
чем графике Артёма и погово-
рить с ним и о «Наследниках», 
и о новых кинопроектах, в ко-
торых он снимается, и о про-
фессии в целом. 

Сериал 
создавали 
два года

— Артём, насколько я 
знаю, на создание сериала 
«Наследники. Дар 
крови» ушло два года. В 
современных реалиях, как 
мне кажется, это долго...

— Это самый подходя-
щий график для такой мас-
штабной работы. Как мне 
кажется, так делается, чтобы 
у создателей фильма была 
возможность показать свой 
труд и талант не в спешке, 
а по-настоящему творить, 
чтобы потом можно было 
назвать это искусством. Ведь 

и великие картины писались 
великими мастерами не нас-
пех, а долго и обстоятельно.

— Как проходили 
съёмки? Например, 
трюки вы самостоятельно 
выполняли?

— Все трюки я делал сам. 
Просил каскадёров научить 
меня — с их позволения, ко-
нечно, — что и как делать. 
Например, у нас была сце-
на с фурой с контейнером. 
В этом трюке этот контей-
нер как будто крутится, а ге-
роев внутри него швыряет из 
стороны в сторону, от стен-
ки к стенке. Это было слож-
но, но я был за то, чтобы все 
действия выполнять самому. 
На съёмочной площадке у 
нас были отличные каскадё-
ры, постановщик трюков, и 
у нас всё было хорошо про-
думано и безопасно.

Повлияла сцена 
из «Титаника»

— История в сериале 
— фантастическая. Без 
компьютерной графики, 
наверное, не обошлось?

— Это интересный опыт 
съёмок. Всё в сериале, что 
касается именно бытовой 
стороны истории, мы ста-
рались делать максималь-
но без графики. Старались 
достичь нужного эффекта с 

помощью движения камер, 
композиционных решений 
режиссёра и видеооперато-
ра. Но, конечно, у нас были 
и специальные зелёные экра-
ны, когда мы снимали в па-
вильонах, были огромные 
хромакеи на натурных съём-
ках (съёмка человека или до-
бавление визуальных эффек-
тов на одноцветном фоне. 
— Авт.). Интереснее всего 
было ловить какие-то несу-
ществующие летающие де-
тали, понимать  траекторию 
их движения, направление, 
откуда и куда они летят. Это 
всё нужно было чётко огова-
ривать, чтобы на экране вы-
глядело правдоподобно. И 
это было несложно, потому 
что все участники процесса 
— большие профессионалы 
и умеют слушать и слышать 
друг друга.

— Я читала, что уже 
в 11 лет вы решили, что 
станете актёром. Мало 
кто в таком юном возрасте 
выбирает свою будущую 
профессию.

— На самом деле даже 
раньше произошло такое 
осознание, просто я не мог 
выразить его толком. В ран-
нем детстве по огромно-
му телевизору — в том воз-
расте мне телевизор имен-
но таким большим и казал-
ся — я увидел потрясающий 

фильм «Титаник». 
И меня поразила 
та известная сце-
на, когда главные 
герои стояли на 
палубе и смотре-
ли вдаль... Как это 
было масштабно 
и красиво! Я точ-
но помню, что в 
тот момент по-
нял: хочу, что-
бы у меня было 
так же! Мне в 
то время было 
пять лет. А по-
том, когда я стал 
старше, стал го-
ворить маме, что 

мне было бы интересно за-
ниматься актёрским твор-
чеством. И она меня отдала 
в детскую актёрскую школу.

Идёт работа 
над «Алисой...»

— В каких проектах вы 
заняты сейчас?

— В ноябре выходит се-
риал «Дети перемен». Это 

история про поколение 
моих родителей, про се-
редину 90-х годов. При-
чём я играю не бандита и 
не спортсмена, а человека 
науки. А ещё сейчас идёт 
работа над сказкой «Али-
са в Стране чудес», но об 
этом проекте подробности 
пока рассказать не могу.

— Насколько я знаю,
это музыкальный фильм.

Спрошу так: петь пришлось?
— Конечно. В Советском 

Союзе у нас все артисты уме-
ли петь, причём от души. И 
вот я тоже так могу: от души! 

Беседовала 
Валерия Хващевская 

Фото Вадима Тараканова, 
телеканала СТС

 и START/Wink.ru/НТВ 
(ИА «Столица»)

Артём Кошман: 
В новом фильме 
я спою от души!
Восходящая звезда российского кино — 
о съёмках в популярных проектах

В «Наследниках»
все трюки 
делал сам
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визор. Анклав. Импульс. Осот. Ров. 
Слаломист. Тавро. Лук. Лаос. Бар-
би. Лага. Стакан. Батут. Задаток.

ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД 

СКАНВОРД
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Новости Северного округа теперь можно читать в мессенджере Телеграм. Здесь 
пуб ликуются информация из вышедшего номера и заметки, только что написан-
ные нашими корреспондентами. Тематика прежняя: общественно-политическая 
и хозяйственная жизнь Москвы и округа, интервью с интересными людьми, кри-
минальная хроника, афиша культурных событий. Подписаться на наш канал можно по ссылке 
t.me/Sever_Stolicy_news_SAO.

«Север столицы» теперь в Телеграме!

Стакан с водой смотрит на 
пустой стакан и говорит: «Ух 
ты! Да это же вылитый я!»

— Доктор, я такая боль-
ная! Куда пальцем ни ткну, 
у меня везде болит.

— Да у вас палец сломан-
ный!

Девушка — парню:
— Я ухожу от тебя.
— Но почему?
— Потому что ты легко со 

всем соглашаешься.
— А, ну тогда ладно.

Ничто так не украшает 
спящего мужчину, как на-
личие ребёнка с фломасте-
рами.

— Стратегическое мышле-
ние — это когда не надева-
ешь белую футболку перед 
тем, как есть борщ.

— Это тактическое. Страте-
гическое — когда вообще не 
покупаешь белых футболок!

Уходя из дома, я поцело-
вала вилку утюга. Зато те-
перь точно помню, что вы-
ключила его.

АНЕКДОТЫ СУДОКУ
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ЗВЁЗДНЫЙ РЕЦЕПТ

Елена прислала нам фото 1960 года, на котором её пятилетняя мама Валентина и бабушка Ма-
рия. Фотография сделана в Москве на Соболевском проезде, где находится развилка трамваев 
№23 и №27, на фоне входа в двухэтажный барак, в котором они тогда жили.

«С какой нежностью мамы смотрят на своих детей! Сейчас моей маме 69 лет», — отмечает Елена.

Не принесли очередной 
номер газеты? Звоните! 

Телефон единого 
контакт-центра редакции 

(499) 647-6828
пн.-пт. с 10.00 до 17.30

i «Север столицы» объявляет новый фотоконкурс «Мама рядом!».  
Дорогие мамы! Ждём ваши фотографии с детьми любого возраста. Если они уже вы-

росли, тоже можно! Фото сопроводите кратким рассказом о вашей семье. Обязательно 
укажите, в каком районе вы живёте! Предпочтение будем отдавать фотографиям с изю-
минкой. Победителей ждут призы.

Технические требования: формат JPEG, размер не менее 500 Кб. Письма отправляйте 
на эл. почту info@saonews.ru.  В теме письма напишите: «Фотоконкурс».

ФОТОКОНКУРС «МАМА РЯДОМ!»

Измельчить овощи 
прямо в кастрюле

В свободное время актри-
са Александра Каштанова с 
удовольствием готовит для 
себя и друзей. Не так давно 
она открыла для себя рецепт 
тыквенного супа. Говорит, что 
готовить его несложно. 

Корневой сельдерей, им-
бирь, чеснок мелко нарезать, 
можно натереть на тёрке. По-
крупнее нарезать сладкий пе-
рец, морковь и головку реп-
чатого лука. Всё это обжари-

вать на оливковом масле в 
течение 15 минут. Если лю-
бите поострее, можно доба-
вить немного жгучего перца. 
Кубиками нарезать очищен-
ную тыкву. Вскипятить в ка-
стрюле 1 литр воды и поло-
жить в кипяток тыкву. Варить 
около 15 минут, пока тыква не 
станет мягкой. Добавить обжа-
ренные овощи и варить ещё 
минут пять. Когда суп слегка 
остынет, измельчить прямо в 

кастрюле все овощи бленде-
ром и потом подогревать суп 
пару минут. Посолить по вку-
су. В разлитый по тарелкам 
суп можно положить сметану 
и очищенные семечки.

Ирина 
МИХАЙЛОВА
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Вам понадобится:
 примерно 80 г корней 

сельдерея,
 40 г имбиря,
 2 зубчика чеснока,
 1 сладкий перец,
 1 морковь,
 1 луковица,
 700-800 г очищенной 

тыквы,
 соль по вкусу.

Тыквенный суп от актрисы 
Александры Каштановой
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Рассмеялись 
на Соболевском проезде


